

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa de 14 Febrero de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 98

A LA LUCHA

Soldados disciplinados de la gran Comunion Católica-monárquica, nos incumbe obedecer cuando el llamado á mandar nos dicta órdenes.

Nuestro augusto Jefe ha hablado á sus fieles carlistas ordenándoles que «unidos y compactos, acudan á la llamada lucha legal que se avecina con nuestra Bandera desplegada, y en los puntos y en la forma que se les indicará», y los organismos todos de nuestra Comunion se aprestan á la lucha para cumplimentar la orden recibida, dando con ello pruebas de la disciplina que reina en nuestras filas y de la vitalidad y entusiasmo que anima á nuestros correligionarios.

Varios son los distritos en los que se han proclamado ya los candidatos, no sólo para las próximas elecciones de Diputados provinciales, si que también para las de Diputados á Cortes, y lo propio han hecho los carlistas de esta comarca, entusiasmados por nuestros ideales y adictos y sumisos á la augusta Persona que los representa.

En cuanto se tuvo noticia en esta ciudad de la orden publicada para acudir á la llamada lucha legal, se reunió la Junta del Distrito y acordó presentar candidato, para las elecciones provinciales, recayendo la elección en nuestro querido amigo el abogado

D. Víctor José Olesa

quien viene desempeñando el cargo de Diputado provincial en tres cuatrienios consecutivos, cual acuerdo, elevado á la Superioridad, fué aprobado, prodigándose, así por el Jefe central Excmo. Sr. Marqués de Tamarit, como por el regional de Cata-

luña D. José Erasmo de Janer, frases de elogio á la Junta del Distrito por la acertada elección del señor Olesa.

Quien puede mandar nos ha dado órdenes: nuestro deber es cumplimentarlas sin reticencias ni vacilaciones. Y del propio modo que en tiempos mejores, los carlistas, á la voz de nuestro Jefe, empuñaron las armas y ofrecieron por la Causa comodidades, haciendas y vidas, como lo verificarán de nuevo el día en que necesario sea para salvar y regenerar á España, así también ahora, cuando se nos exige un sacrificio menor, aunque éste no responda á nuestros deseos de luchar cara á cara con la revolución, debemos acudir como un solo hombre á donde nos llaman el deber y la obediencia al egregio Caudillo que representa y encarna nuestros caros ideales.

Aprestemonos á luchar; acudamos á las urnas á depositar nuestros sufragios por el candidato proclamado y aprobado, nuestro estimado amigo D. Víctor José Olesa, y recabemos también para el triunfo el concurso de todos los hombres de buena voluntad, en la seguridad de que no han de negárnoslo. No sólo los carlistas, si que también cuantos se precien de católicos, han de ver con gusto el triunfo del Sr. Olesa, ó el de cualquiera otro de nuestros correligionarios, pues sabido es que no se puede ser carlista sin ser católico, según lo tiene declarado nuestro augusto Jefe.

Cumplamos todos con nuestro deber, y un triunfo completo coronará nuestros esfuerzos á pesar de los obstáculos que se nos presenten y de los ardides y coacciones con que nuestros adversarios traten de entorpecer nuestra victoria.

Los Archidukes en Venecia

(POR TELÉGRAFO)

Venecia 9.

Los Archidukes Leopoldo y Blanca han llegado aquí para visitar á los Señores antes de regresar á Austria.—Garcimartín.

A los carlistas de la provincia de Castellón

Mandado por el Señor Duque de Madrid, Augusto Caudillo de las tradiciones patrias, que los españoles leales á la legitimidad tomen parte activa en la llamada lucha legal y se apresten en apretada falange á votar para diputados provinciales, á Cortes y senadores á los candidatos que por las respectivas Juntas provinciales tradicionalistas se designen, esta Presidencia de la de Castellón previene á los consecuentes carlistas del Maestrazgo y de la Plana que se mantengan libres de compromiso político, para votar compactos las candidaturas que las autoridades de la Comunion les nominquen en su día.

Repugnancia causan á todo buen tradicionalista la farsa parlamentaria y la mentira de los comicios; pero hasta que suene la hora de las reivindicaciones por otras vías, precisa que luchemos en el terreno electoral, á fin de que en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento, nuestros representantes hagan vibrar los visibles acentos de la protesta y desbaraten los siniestros planes de los liberales de toda laya.

Nos consta que al buen carlista más le place empuñar el fusil que repartir candidaturas; pero esto, lejos de impedir lo otro, es su necesaria preparación.

Después de todo, soldado del Altar y del Trono, siempre ha sido nuestra más preciada virtud la obediencia; obedezcamos dócilmente y vayamos como un solo hombre á votar.

Castellón 3 de Febrero de 1903.—El jefe provincial, Manuel Bellido y Alba.

La monarquía federal

Al destruir el carlismo la insoporrible, por lo tiránica é inmoral, centralización administrativa, devolviendo á las regiones sus antiguos fueros y libertades, quedaría constituida una especie de confederación de repúblicas unidas por los vínculos generales del patriotismo, de la religión y de una política purificada de ese ambiente liberalesco que todo lo corrompe, lo desnaturaliza y lo mata.

Es decir, tendríamos una monarquía federal, con todas las libertades y derechos dignos de un pueblo cristiano y culto; libertades y derechos para lo bueno con restricciones para lo perjudicial, que es como los estados verdaderamente libres pueden progresar en lugar de caer en errores y corruptelas.

Las autoridades que miran con la misma indiferencia lo bello y lo de-

forme, la verdad y el error, lo útil y lo funesto, no pueden dar impulso á ninguna obra fecunda y si acaso lo intentan, el contrapeso de los que abusan de la libertad en lugar de usar como es debido de esa preciosa facultad que Dios ha concedido al hombre, el libre albedrío, hará estériles muchos de sus esfuerzos.

Con tales sistemas es imposible la gobernación del Estado, pues rotos los vínculos de la moralidad por el falseamiento y abuso de la libertad y desquiciado el orden económico por un centralismo tiránico y corrompido, van derechos los pueblos á su completa ruina moral y material.

La última consecuencia lógica del liberalismo son las teorías anarquistas, que pretenden para destruir todo freno, acabar con toda clase de autoridades, haciéndonos retroceder á título de progreso hacia un salvajismo peor que los conocidos en los diversos países y periodos históricos, puesto que este salvajismo «ideal» sería algo más ilustrado para hacerlo más odioso, pues sabido es que el salvaje ilustrado es el peor de los salvajes.

Y la última inconsecuencia de algunos liberales que siguen en filosofía á la escuela materialista y defienden por lo tanto el fatalismo, puesto que el libre albedrío es una propiedad del espíritu, es esa, llamarse liberales.

La verdadera libertad, el verdadero orden, el legítimo progreso están en la Monarquía federal.

Eugenio Zavala.

Sigue la asquerosa blasfemia campando á sus anchas en esta ciudad, pero de un modo tan escandaloso, que hemos de llamar la atención del digno Gobernador civil de la provincia; y en nombre de personas respetabilísimas, en nombre de la Religión ultrajada, en nombre de la cultura de este desdichado pueblo, le rogamos envíe un delegado especial ó tome las medidas que su celo le sugieran, para acabar de una vez con el libertinaje inmundo que atruena calles y plazas con horribles blasfemias contra Dios.

Ni en cafrería pasa lo que en Tortosa.

Señor Gobernador, dé un paso más en su laudabilísima campaña.

Porque ahora queda malparado el principio de autoridad y se blasfema impunemente y esto más que una ciudad católica parece un infierno suelto.

La política del Clero

Decíamos en el número anterior que el Clero debía ser político, porque lo exigían primeramente el ministerio que desempeña, en segundo lugar el derecho de ciudadano que asiste á todo sacerdote y finalmente el deber que al Clero incumbe de de-

Regio autógrato

En contestación al Mensaje que se envió al Señor Duque de Madrid después del banquete celebrado en el Círculo de Madrid el día de Reyes, nuestro muy querido amigo el Sr. marqués de Vallecerrato ha recibido el siguiente hermosísimo documento, que publicamos para satisfacción de todos los carlistas, y muy especialmente de aquellos que firmaron el Mensaje.

Dice así:

Venecia 1.º Febrero 1903.

Mi querido Vallecerrato: Barrio Mier me ha remitido el Mensaje que me habéis dirigido, mis leales carlistas, congregados en ese Centro, el día de los Santos Reyes.

Los nobles sentimientos que contiene y los juramentos de lealtad que me renováis han repercutido dulcemente en mi corazón, porque consagrado, por amor y por deber, á nuestra querida España, veo robustecerse la fe y reforzarse los entusiasmos en ese pueblo de creyentes y de soldados, suprema esperanza de la Patria.

Después de tantos dolores, vuestro Mensaje ha sido un consuelo para mi corazón.

Agradezco vuestro saludo y os lo devuelvo cariñoso, como en los tiempos felices en que, rodeado de tantos héroes, me hallaba en la bendita tierra española.

Dios te guarde, mi querido Vallecerrato, y créeme

Tu afectísimo.

CARLOS.

El Príncipe Don Jaime y el Archiduke Leopoldo

(POR TELÉGRAFO)

Cannes 5.—El Archiduke Leopoldo de Austria, acompañado de Don Jaime de Borbón, ha visitado al almirante Pottier á bordo del *San Luis*, fondeado con los demás buques de la escuadra en el golfo Juan.

El buque saludó con 21 cañonazos la presencia del Archiduke.—Fabra.

fender la Iglesia santa. Pero preguntábamos el rumbo que debía seguir en la política, á lo cual vamos á contestar.

Inútil es decir que el Clero debe seguir la política católica, apostólica, romana: es decir, que la línea de conducta que debe observar es la conforme á su Religión que es católica, la que se deriva de Cristo que es su capitán, la que traza el Papa, que es el representante de Cristo. Mas decíamos y volvemos á repetir, que el sacerdote es ciudadano y su misión no se reduce por ende, al fondo de la sacristía, sino que es preciso que salga fuera, que deje sentir su influencia en todas partes, en las leyes, en la administración, en todos los organismos y funciones de la vida social. Luego podemos decir en tésis general, que la política social del Clero es la que mejor se acomode á la misión que el mismo ejerce en la sociedad, es la que más cuadre á su condición de católico privado y católico público. Para ejercer esta misión, para presentar públicamente su catolicismo, preciso es vivir vida de sacrificio y vida de héroe por defender sus principios santos é immaculados y por arrancar á la Iglesia de sus enemigos, cuando Ella ha sufrido coacción. Mas aun: puestos en las circunstancias actuales, y habiendo el liberalismo, herejía de nuestros días, arrebatado los bienes, los derechos, las funciones, la vida social del Clero, deber es del mismo desenmascarar todo lo que tenga color ó resabio de liberalismo, y matar la herejía que en mal hora se enseñoreó de nuestra desgraciada Patria.

El Clero, ese núcleo de fuerzas católicas, esa porción de soldados de Cristo, esa comunión fuerte de valientes cuyas manos están ungidas con el óleo santo y cuyas vidas por Dios y para Dios respiran pureza y pureza, á Dios, á Cristo, á su Iglesia con denuedo, con entereza, con energía inquebrantable debe defender y colocar en el lugar que corresponde. El Clero ha de apoyar, pues, al partido que tomando á su defensa la Religión perseguida y la Patria maltratada, reivindicque los derechos de una y otra, al partido que frente á la Revolución derrame sangre generosa, al partido que se sacrifique por la causa de Dios, que tenga un programa político concreto y determinado, organización admirable, Jefe indiscutible..., al partido que en aras del derecho y de la justicia contrarreste y anule la acción del liberalismo en todas las esferas, en la prensa, en la tribuna, en el Parlamento y en el campo de batalla.

No se nos objete que la Iglesia y sus ministros no deben ser ministeriales de ningún partido, ya que sólo son ministeriales para dispensar los dones de Dios á todos los hombres; porque tomamos aquí el nombre de partido en el buen sentido, es decir, en aquel núcleo, en aquella muchedumbre, en aquel número de intrépidos católicos que bajo una bandera, un credo religioso y político y una misma comunión se apresten á la lucha y echen por tierra el edificio de la iniquidad que matando, blasfemando y deshonrando han levantado los libertarios del siglo XIX; y ese núcleo, esa muchedumbre, ese elemento esforzado y aballaresco no se llama partido, ni fracción, ni agrupación, es algo más..., es un ejército de valientes, una sociedad de héroes y mártires del derecho, la justicia y la libertad...

Y ¿quién forma esos valientes, engendra esos héroes y derrama la sangre de esos mártires? ¿Qué partido ó comunión se encara con el liberalismo y le arranca de sus manos usurpadoras la Religión y la Patria?

Damos por de todos conocida la respuesta. Y en conclusión fácilmente puede desprenderse la política que, dadas las actuales circunstancias y supuesta la condición del Clero católico, especialmente el hispano, parece que puede y debe seguir la digna y respetable clase sacerdotal.

León Estrella.

BURLA BURLANDO.

Impresiones de la semana

Los ídolos caen, señor Blasco Ibañez. Están formados de barro, que es una materia deleznable. Hoy reciben la adoración del populacho y ruedan mañana por el suelo, donde maltrechos ya y apabullados, se amalgaman con el otro barro del arroyo, para que el resultante sea una masa informe, *destritus*, cieno.

Rodrigo Soriano le abandona porque no quiere soportar la *egolatria*, pudiéramos decir, del Gran Bajá de la *Malvarosa*, más absolutista que los señores feudales según la pintura de las novelas por entregas.

Rodrigo Soriano le abandona porque «hay algo que huele á podrido en Valencia», donde los valientes concejales carlistas se han retirado del Ayuntamiento, después de descubrir grandes inmoralidades y chanchullos y tras de haber puesto en la picota á los concejales de la *Fusión*.

Rodrigo Soriano le abandona, dejándole á V. con un palmo de narices.

Pero Rodriguito ¿no hubiera sido más cuerdo y más... *estético*, el haber abandonado á Blasco, quedándose V. con una pulgada de nariz cuando menos?

Y así no le llamarían el *Chato de Soria*.

En un examen:

—¿Cómo se escribe melocotón?

—Con hache.

—¡Borríco! ¿Dónde está la hache?

—En el hueso.

Apliquen esta anécdota á las famosas peroratas de Canalejas.

En Valencia se encara con el canónigo Marin y le dice: «Sacerdote, yo te saludo y tú me bendices.»

Sin duda para que desde entonces le llamaran *benidito*.

En un mitin celebrado en la villa del oso y del madroño, ha dicho últimamente: «Yo soy anticlerical, pero juré el Evangelio.»

Don José Galude V á *El Evangelio*, periódico revolucionario de Madrid?

Moraleja:

—¿Qué religión profesa?

—La católica.

—¿En qué se le conoce?

—En la manera de roncar.

Huelgas en Reus, Barcelona y Cadiz; los *ácratas* predicando la revolución social; gran agitación obrera en todas partes; disturbios, tiros y pedradas en algunas poblaciones andaluzas... y el Gobierno preparando el *encasillado*.

Gedeón.

D. Victor José Olesa

La Junta de distrito de Tortosa, en sesión celebrada el domingo último, proclamó por unanimidad la candidatura de D. Victor José Olesa para las próximas elecciones provinciales que han de verificarse en el distrito de Tortosa Roquetas.

Nuestro querido amigo el señor Olesa representa desde hace doce años el expresado distrito, y dadas

sus personales condiciones, su reelección puede darse por segura.

El Sr. Olesa, que es uno de los más distinguidos juristas catalanes, ha ejercido el cargo de vicepresidente de la Diputación provincial de Tarragona, y hoy desempeña el de vicepresidente de la Comisión provincial.

En cumplimiento de las órdenes emanadas de nuestro Augusto Jefe, tenemos la seguridad de que todos nuestros correligionarios del distrito de Tortosa Roquetas votarán con entusiasmo la candidatura de nuestro amigo el señor Olesa.

(Correo Español.)

Falta de lógica

M. Combes el encarnizado perseguidor de las congregaciones religiosas y enemigo acérrimo de la enseñanza cristiana en las escuelas ha usado por primera vez el lenguaje de un hombre de gobierno.

Al discutirse en la Cámara francesa el presupuesto de cultos, ha pronunciado estas palabras que le han valido furiosas protestas de sus amigos los radicales, y aplausos de la derecha agradablemente sorprendida.

«Cuando hayáis suprimido el presupuesto de cultos, habréis colocado al país en una situación difícil, que hará no sólo que se vuelvan contra vosotros las conciencias turbadas, sino también contra la República á la que habréis puesto en el mayor peligro.»

Un pueblo no se ha nutrido en vano de ideas religiosas durante una larga serie de siglos. No podréis borrar de una plumada los catorce siglos transcurridos y antes de borrarlos hay que saber con qué los vais á sustituir.

Yo no creo que la mayoría ó mejor dicho la casi unanimidad de los franceses, pueda contentarse con simples ideas morales, tales como se enseñan superficialmente en nuestras escuelas. Es preciso que esas ideas constituyan una doctrina práctica para que el hombre afronte las pruebas de la vida.

Cuando nos encargamos del poder, declaramos que nos mantendríamos en el terreno del Concordato, porque considerábamos las ideas religiosas como ideas necesarias.

Al presente las consideramos como las fuerzas morales más poderosas de la humanidad.»

Estas palabras no están ciertamente de acuerdo con la conducta observada en el poder por el nefasto gobernante.

El Usurero

Lleva hundida la frente en el desdoro, y en sus ojos, que ensancha la avaricia, se destaca el color de la ictericia que le producen las monedas de oro.

Abre y cierra las arcas del tesoro á espaldas del honor y la justicia, y hay en su corazón tanta malicia, que no le mueve á sentimiento el lloro.

«¡Atrás!», exclama, con doliente queja, cansado el pobre de sufrir su yugo; de su alma innoble la honradez se aleja.

La justicia le grita: «¡Eres culpable!»; la caridad le dice: «¡Eres verdugo!»; la voz de la conciencia: «¡Miserable!»

PEDRO GOBERNADO.

Bienvenidos

De tierra andaluza recibense buenas nuevas; en aquella hermosa región de cielo purísimo y feraz naturaleza, fructifica en nobles corazones

la buena semilla; la bandera de Dios, Patria y Rey tiene unos nuevos paladines en los redactores del *Heraldo de Granada* que llenos de entusiasmo vienen á luchar por la causa de la legitimidad, que tantos se empeñan en dar por muerta (cómo si el honor y la lealtad pudiesen morir!

¡Bienvenidos seáis, valerosos granadinos no contaminados con el liberalismo, bien venidos seáis al seno de la Comunión católico-tradicionalista que os recibe con los brazos abiertos y donde si no os esperan las bienandanzas del *reconocementarismo*, encontraréis la satisfacción del deber cumplido que era la que hacía respirar con envidiable conformidad á aquellos bizarros voluntarios carlistas á quienes estamos obligados á imitar!

¡Quiera Dios que como vosotros, muchos amantes verdad de nuestra España y algunos que llevan sangre carlista en sus venas y que aun ven salpicadas las calles con la de sus padres ó deudos, derramada por manos liberales, arrauquen la venda que cubre sus ojos, arrojen el egoísmo de sus corazones y vuelvan á la casa de donde salieron, que allí encontrarán un padre cariñoso, al Augusto Sr. Duque de Madrid que quiere ser rey, no sólo por el derecho indiscutible que le asiste, sino por el amor de todos los españoles!

E. FE.

Religión

El día 20 de este mes celebrará nuestro Santísimo Padre León XIII el XXV aniversario, las bodas de plata, de su exaltación al Trono pontificio.

Anticipándonos á conmemorar tan fausto acontecimiento, recordamos con todo el cariño de hijos sumisos de la Santa Sede, las siete maravillas realizadas en la elección del gran Pontífice de las Encíclicas, que son:

1.ª Ser la primera elección que desde San Pedro se ha hecho por mayor número de Cardenales.

2.ª Haber acudido á Roma para esta elección todos los eminentísimos Cardenales que componen el Sacro Colegio, menos uno, el cardenal arzobispo de Rennes, gravemente enfermo, y que falleció el 27 de Febrero de 1878.

3.ª Haber llegado á Roma todos los ausentes, aun los que residían en los puntos más distantes, sin la menor novedad, á pesar de los padecimientos de algunos, de la avanzada edad de todos y de los rigores de la estación.

4.ª Haber hecho el viaje á Roma desde Nueva York, en sólo diez días, el Cardenal arzobispo de aquella diócesis, pues salió después de recibir noticias del fallecimiento de Pío IX, y llegó pocas horas después de la elección de León XIII. Los marinos consideran este viaje como el más rápido que se ha hecho desde América, y todos convienen en que es prodigioso.

5.ª Ser uno de los Conclaves en que se hecho más pronto elección, á pesar de las dificultades que previamente y desde hace mucho tiempo venían suscitando y preparando los poderes de la tierra, enemigos del Pontificado, y las potestades del infierno.

6.ª La santa libertad de que ha gozado el Conclave, y la armonía también santa del Sacro Colegio, á pesar de estar Roma ocupada por los *italianísimos* y regida por un Gobierno anti-católico, observándose en la elección todas las formalidades de las Constituciones pontificias:

7.ª La realización de la profecía atribuida á San Malaquías, según la cual el sucesor de Pio IX, *Cruce de Cruce*, sería un Pontífice á quien convendría la profecía, *Lumen in caelo*. Así es, en efecto, porque el escudo de familia de León XIII tiene en cielo azul con un arco iris, y sobre él una estrella de plata irradian do luces.

Cultos de la próxima semana:

Domingo día 15. Dominica Sexagésima. I. P. San Faustino, Pbro. Catedral, 9 misa conventual. Sagrario, 8 misa parroquial. Santiago, 9 misa conventual. Colegio San José, 3.º día de las Cuarenta Horas. 8 exposición, 9 misa cantada. Tarde á las 5 y media la función de costumbre con sermón por el Rdo. D. Juan Estruel, O. D.
San Antonio, Fiesta de la Traslación de las Reliquias de San Antonio de Padua. 7 y media misa de comunión general. Tarde á las 5 y media empezará solemne función con exposición y sermón por el Rdo D. Tomás Cubells, O. D.
Dolores, último día del Septenario de las Esclavas. 7 misa de comunión general con meditación. Tarde á las 3 admisión de nuevas Hermanas. 3 y media exposición, Trisagio cantado, Salve dolorosa y sermón.
San Blas, seguirán las Cuarenta Horas los días 16, 17 y 18 en la misma forma y hora que las iglesias anteriores.
Sagrario, prosiguirán las dichas Cuarenta Horas los días 19, 20 y 21 con igual culto que las antecedentes.
Hospital, Hora Santa el miércoles día 18 con exposición y meditación á las 5 y 1/2 de la tarde.

Rosarios:

En la Capilla de Ntra. Sra. de la Cinta 5 y 1/2 tarde.
 Iglesia de esta advocación 4 y 1/2 id.

Política

MOVIMIENTO CARLISTA.

El elocuente diputado carlista don Joaquín Llorens y Fernández de

Córdoba, ha hecho ya públicos sus propósitos de presentarse candidato para obtener la reelección en el distrito de Estella.

=También es seguro el triunfo del general carlista D. Cesáreo Sanz, por la circunscripción de Pamplona.

=Según *El Nervión*, de Bilbao, los católicos de aquella población están dispuestos á llevar al Congreso un diputado católico que los represente. El que parece elegido es don José María de Urquijo caballero cristiano cuyo elogio hace *La Gaceta del Norte*, del modo siguiente:

«Las relevantes cualidades que adornan á D. José María de Urquijo, su talento, las numerosas simpatías con que cuenta en nuestra villa, su fe probada, su acrisolado amor á las tradiciones del país, son garantías sobradas para aquellos que necesitan seguridades de acierto, en la emisión de su voto.

=Por Tafalla se presenta D. Javier Bretón y Rada.

Los electores del distrito de Tafalla están de enhorabuena si llevan á los escaños del Congreso á una persona del valer y temple del Sr. Bretón.

Cuántas personas del distrito de Tafalla tienen conocimiento de la presentación de dicha candidatura, la reciben con entusiasmo, disponiéndose á trabajar por ella con todas sus fuerzas.

Dentro de pocos días, y aprovechando la celebración de la feria de Tafalla, se reunirá en dicha ciudad la representación electoral del distrito para hacer la solemne proclamación de D. Javier Bretón y Rada como candidato para diputado á Cortes.

A trabajar, pues, todos con decisión y constancia para que el triunfo corone los esfuerzos.

Crónica

Ropero de "La Libertad,"

Donativos:

D. J. F., un chaleco de lana.

Reparto:

Un chaleco de lana á J. V. A., calle de la Figuereta, n.º 14.

=Nuestro muy estimado amigo el virtuoso é ilustrado Cura párroco de esta Santa Iglesia Catedral, Reverendo Dr. D. Manuel Gomez, ha sufrido una enfermedad de la que, gracias á Dios, se halla casi restablecido.

Sus numerosos amigos, entre los que nos honramos de pertenecer, hacemos votos al cielo para que recobre pronto la salud tan respetable Sacerdote.

=El día 20 del presente mes se celebrará una tanda de ejercicios espirituales para seglares en la Casa de San José (Roquetas) dirigidos por los P. P. de la Compañía de Jesús.

=El próximo pasado domingo, falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Dominga Salvadó, madre de nuestros apreciables amigos los Rdos. D. José y don Tomás Miravalls, Cura y Ecónomo respectivamente de Adzaneta y Culla.

Enviamos á la familia de la finada nuestro sentido pésame y rogamos encarecidamente á nuestros lectores encomiendan á Dios su alma. R. I. P.

=Acompañados de un atento B. L. M. del digno é ilustrado Director de la Sucursal del Banco de España D. Eloy S. Cobian Lopez, hemos recibido algunos ejemplares de un folleto que, clara y concisamente, detalla las operaciones que realiza dicho Establecimiento.

Es una nueva deferencia que he-

mos merecido del Sr. Cobian, quedándole altamente reconocidos.

=Ha pasado á mejor vida el con-secuente correligionario D. Andrés Peyrat exdirector de «El Tradicionalista» de Castellón. R. I. P.

=Los trabajos de la Junta Central de nuestro partido empiezan á dar resultados prácticos.

En muchas poblaciones se están organizando Juntas y Círculos, el número de periódicos aumenta de día en día, y todo hace esperar que muy en breve daremos el espectáculo de una sabia organización que dejará atónitos á nuestros enemigos.

Conviene, pues, que todos contribuyamos á este despertar maravilloso del partido, y que dando una prueba más de disciplina y abnegación, obedezcamos las órdenes de nuestro augusto Jefe, y acudamos á disputar la victoria á los liberales en todos los terrenos á que nos llamen los dignos Jefes de nuestra Comunidad.

=Le han sido confiados al reverendo P. Rosell de la Compañía de Jesús los sermones de la próxima Cuaresma y el llamado de la Bula de la Santa Cruzada.

=Acompañadas de un atento B. L. M. ha tenido el Rdo. D. Buenaventura Pallarés la amabilidad de remitirnos cuatro tarjetas postales de la serie que, con vistas de ermitorio de Mij camí, ha mandado editar en Madrid para expenderse á beneficio de aquel Santuario.

Dado el piadoso fin á que se destinan, encarecemos á nuestros lectores la adquisición de las mismas cuyo precio es el de 25 cada dos de ellas.

Se venden en las librerías de los Sres. Mestre y Voltes.

=Se da como cosa segura la venida á esta ciudad del Batallón de Cazadores de Mérida procedentes de Lérida, con el fin de quedar aquí de guarnición.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

ESCENA III.

DICHAS Y D. HUGO DE MATAPLANA.

HUG. Señoras, ya el rey llegó.

ISA. El rey!

HUG.

De llegar acaba, cuando no se le esperaba de golpe se presentó: aunque la noche era entrada era de ver con qué gozo demostraba su alborozo el pueblo por su llegada. De espontánea voluntad con infinitos hachones las ventanas y balcones ha alumbrado la ciudad: (Sale D.ª Dul.) los escuderos y pages ayudados de las dueñas colocan metes y enseñas en medio los cortinajes; con múltiple exclamación y con sincera alegría confunde la gritería de—Viva el rey de Aragón; quien á prisa, quien á espacio todos á palacio van, y allí clavados se están todos al pié de palacio: demandan que saiga el rey y por sí propio se tome cuenta de su buena ley así que al balcón se asome. Yo pienso que la nobleza mañana con ricas galas lucirá su gentileza del palacio por las salas. Y si el amor á una esposa con dones se certifica,

templo excelso de amor, mansión eterna

de bien y de delicias, di era un sueño,

dormida lo gocé, más no despierta.

Alfonso de Aragón aparecióse

como el bello ideal de tus quimeras,

calcula que fué imagen vaporosa,

que vista se fugó, y á más no verla.

ISA. Eso nunca ¡jamás! ¿Cómo es posible

que mentida ilusión mi dicha crea

cuando fué realidad, fué certidumbre

que á vos misma halagó, mi madre tierna?

Un príncipe me amaba, rey ahora,

rey que puso á mis piés su diadema,

rey que ciego me adora y me idolatra,

rey que vendrá á mis piés, y yo perversa

muda habré de escuchar sus maldiciones

si fementida llega á hablar mi lengua.

Alfonso, le diré, yo te he engañado;

aquella amante apasionada y tierna

que tú vistes en mí, fantasma vano

fué sólo y nada más; si amor te queda

convíértelo en horror contra quien falsa

se olvidó de tu amor y sus promesas.

DUL. Alfonso, le dirás, no te he engañado:

aquella amante apasionada y tierna

que tú vistes en mí, reconocióse

y humilde se encontró; si amor te queda

convíértelo en piedad á la que triste

tu amor debió olvidar y sus promesas.

ISA. No, madre, no es posible que lo olvide,

la verdad le diré; cuando la sepa,

tal vez perdone mi impiedad y entonces

sin horror á mi esposo acaso vea.

DUL. Así será, Isabel; Alfonso es cuerdo

y al saber que tu padre, con prudencia,

sordo haciendo el oído á la lisonja

y queriendo evitar funestas guerras,

frustró su amor real comprometido

TALLER DE ESCULTURA
— DE —
Mariano Martí
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)
Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA
de
Manuel Monfort
Plaza de la Fuente n.º 2 y
Plaza de la Constitución n.º 19.
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.
Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciar; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.
Objetos de Religión; gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Profesora de Francés
En la calle Mayor de Santiago, número 8, Remolinos) se ha abierto desde el 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y Señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle Caroline Ciel, ex alumna de uno de los principales Centros de enseñanza de París.
En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto por la parte teórica como práctica.
Dicha profesora á petición de las familias que lo deseen se trasladará á domicilio.
Para más informaciones y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, de las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

HOJALATERIA DE
Eduardo Lluch
Plaza de la Catedral. 1.
MECHERO UNIVERSAL
Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA
DE
Angel Costa
Calle de Paules Velles junto á la Catedral
Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.
Se garantizan por un año.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de
Antonio Delsors
—3, Ciudad, 3.—TORTOSA.
En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.
No comprar sin antes visitar dicha casa.
— 3, CIUDAD, 3 —

Taller de escultur
DE
Carlos Beltri Pauli
(ANTES IGNACIO BELTRI)
En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.
Especialidad en trabajos para cementerios.
CLASES DIBUJO
ROSA 13, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica
BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.
GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.
ESTAMPERS DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpaca, Panas y Piqués.
Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.
Especialidad en el corte y baturatura sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Es: crófula, Inapetencia.
Exijase el legítimo jarabe marca «SALUD» UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE Enrique Zaragoza
San Blas, núm. 11, Tortosa
FABRICACION MODERNA
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas.
Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.
Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.
Zarz-parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.
Brea Munero con esencia.
Cerveza Vitter, Vermohut, gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc. etc.
Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

COMADRONA
La inteligente profesora en partos, D.ª María Adela Vidal, se ha trasladado en la calle de San Antonio 1, y Vall 2. lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

A. OLIVERES
MÉDICO
Ex alumno de los Hospitales de París.
Ex ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.
CONSULTA DE 11 Á 1 Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

Juan Estorach
ANGEL 30, TORTOSA
Abonos químicos para cultivos diferentes
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza. 15 16 % azoe.—Sulfato amoniacal á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniacal.—Sulfato de hierro, polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.
Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta
Vertheim
Se recomienda la máquina Oscilante A. para familias para coser y bordar.
Catálogos gratis
Sucursal en Reus—Mayor-7
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

Relojeria CLIMENT
Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprénlo en esta casa.
Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longinés»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzrich»—«Jeamot» y otros.
Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.
ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS

Librería Religiosa Científica y Literaria
DE
FRANCISCO MESTRE
Misales, Breviarios, Diurnio, Libros de texto. para primera y segunda enseñanza
ROSA, 11.—TORTOSA.

con la ilustre princesa de Inglaterra, verá de un buen vasallo el digno celo que antepuso el honor que un rey le hiciera ver cumplidos tratados que á no serlo al rey y á la nación comprometieran.
ISA. Y en qué ley se afianza esa costumbre que á un vástago infeliz de estirpe régia injiere en una rama de otra estirpe mil veces sin amor, mil á la fuerza?
DUL. El bien de una nación manda á sus reyes.
ISA. Era yo por acaso alguna reina cuando disteis mi mano á Mataplana?
DUL. Amor y desamor, hija, te ciegan.
ISA. No eras reina, es verdad; pero rendido estaba á tu albedrío, cara prenda, Alfonso nuestro rey. ¿No te juraba en el trono sentarte dó él se sienta?
DUL. Esclavo de tu amor ¿no te ofrecia los pactos anular con Inglaterra?
ISA. Mas la hija Leonor del cuarto Eduardo no hubiera perdonado tal afrenta nunca, nunca jamás, pues incitando á igualar la venganza con la ofensa pendones levantara la Bretaña si estandartes alzara nuestra tierra, y un indubrio de amor fuera el origen de matanzas y crímenes y guerras.
DUL. En el fondo aun no ves de tu destino si alzarán contra ti su voz tremenda los pueblos que en silencio de los reyes confirman y sancionan las promesas. ¿Qué fuera de ti entonces? Arrojada del tálamo real, no ya por reina caída de alto trono te miraran, tendriate tan sólo por manceba....
ISA. Más bien que ver cumplir horrores tantos, yo misma, sí, yo misma le pidiera que olvidando mi amor desventurado

por bien de la nación fuera á Inglaterra, y en brazos de esa infanta tan dichosa amor.... ¡amor! ¡no! ¡no!.... dicha tuviera. Yo en silencio le amara, y en el pecho sería mi pasión ardiente Etna, que las fuentes secando de la vida me hiciera al fin morir con mi inocencia.
DUL. Mientras libre estuvieses, nunca Alfonso olvidara tu amor; la causa es esta de que casada estés: en tu desgracia no te ha sido la suerte tan adversa, que es D. Hugo, galán, muy caballero y ciego te idolatra y te venera.
DUL. Conozco las pasiones que en el alma dejan grabada más profunda huella y sé que es imposible sojuzgarlas sin tiempo, sin razón y sin paciencia. Tal vez sientes horror al dulce halago, quizás no escuchas las palabras tiernas con que pinta su amor tu esposo.
ISA. ¡Madre!
DUL. No hago más que llorar: si en su presencia doy calma á mi dolor, luz á mis ojos, paz á mi corazón y al llanto treguas, redéblanse después cuando estoy sola formando un solo mal todas mis penas. Sus palabras de amor, aunque él las dice mi corazón por él no las acepta, y si ilusa tal vez me las escucho, parecenme salidas de otra lengua.
DUL. No importa, mi Isabel, vendrá algún día en que al fin reconozcas tu crudeza, y te sean plausibles sus palabras y se tornen placeres tantas penas.— ¡Silencio! él está aquí, serena el rostro, tu pecho calma, tu inquietud modera.